

Así lo esperamos llenos de confianza, y entretanto os saludamos a nombre de este ayuntamiento republicano que tengo la honra de presidir, ofreciéndome vuestro afectuoso servidor y correligionario, Federico Tapia y Segade.

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

MADRID, 19 DE FEBRERO DE 1873.

INCONSECUENCIA E INJUSTICIA.

De mala manera ha comenzado su gobierno la República española. Si la consecuencia política, la verdad, la justicia y la imparcialidad, son siempre el mejor apoyo para los gobiernos, estas virtudes han de ser la base necesaria y exclusiva sobre la cual descansa todo Gobierno nuevo que lleva intenciones honradas y deseos de arraigarse en el poder.

La consecuencia política revela convicciones profundas en quien la profesa, y quien obra por verdadera convicción aparece siempre digno de respeto ante los pueblos, aun cuando los pueblos crean que aquella convicción es equivocada.

La falta de verdad en los actos y afirmaciones del Gobierno, son indicios de insignificante mala fe o de escasa comprensión política, en quien en ella incurre; circunstancias, una y otra, poco favorables para dar autoridad y arraigo a los gobernantes.

La justicia asegura los imperios; la injusticia hace que se hundan como casa edificada sobre arena movediza.

De la justicia nace la imparcialidad, por la cual el Gobierno manifiesta no serlo de un partido ó de una pandilla, sino de la nación á cuyo frente está colocado.

Si le faltan la consecuencia, la verdad, la justicia y la imparcialidad, ¿qué Gobierno podrá subsistir?

Y esta falta se descubre en todos los pocos actos gubernativos que hasta ahora se han atrevido á ejecutar los tímidos republicanos. No hay uno que sea propio de un Gobierno nuevo y vigoroso que lleva á la administración pública principios nuevos y resolución para practicarlos: todo lo que ha hecho la República, hubiérase podido hacer la menudada monarquía de D. Amadeo, tan combatida por los que hacen lo mismo que ella hacia.

Recórranse todos los departamentos que han dado muestras de vida, y en todos se verá que los ministros han abandonado las doctrinas que ayer predicaban, ó que carecen de valor para acomodar á ellas su conducta. Quien recuerda los discursos y protestas de Pi y Margall contra el nuevo Banco, contra los intereses de la Deuda y otros ramos de Hacienda, ¿cómo ha de creer en su valor político ó en la sinceridad de sus palabras viéndole aprobar hoy en Consejo de ministros lo que ayer combatió con ruda elocuencia desde los bancos del Congreso?

¿Quién que no haya olvidado los discursos de todos los republicanos contra el ejército forzoso, contra las quintas, contra la esclavitud del soldado, no ha de reírse de la informalidad de los hombres, ó ha de llorar por las desgracias de la patria, al verlos hoy conservar el ejército formado por forzados, por esclavos, según decían ayer, á adular á los jefes, y buscar un medio cualquiera para deshacer lo que tantos aplausos valió al general Córdova cuando amenazó con la disolución del cuerpo de artillería?

Una de dos: ó Figueras, Castelar, Pi y Margall, Novillas, etc., sentados á la izquierda del Congreso, Martos y Córdova en el banco azul, estaban persuadidos de lo que decían hace quince días, ó hablaban contra sus convicciones, solamente para hacer oposición al Gobierno. No cabe otro medio. En el último caso, esos hombres serían indignos de estar al frente, no ya de una nación honrada ó hidalga, sino de dirigir cualquier partido que se aprecie; en este caso, ¿qué confianza podrían tener en ellos sus amigos y sus adversarios? ¿Quién podría asegurar que hoy hablen con sinceridad y convicciones? ¿No podría temerse que de la misma manera mañana adoren al moro Muza, como hoy á la república, si así les conviniese? Nosotros no queremos admitir esta suposición humillante para el hombre y para España, prefiriendo pensar que Pi combatía ó buena fe el interés de la Deuda y el Banco hipotecario; que Castelar obraba con sinceridad al pintar con sangrientos colores el dolor de las madres y la esclavitud del soldado; que Novillas decía verdad al afirmar que el ejército habría de

organizarse de un modo fundamentalmente diverso; que Córdova no se movía por ninguna pasión cuando arrancaba unánimes aplausos y conmovía el corazón de Martos, que corría á darle un beso, con sus peroratas contra los privilegios, aristocracia y dureza de corazón de los jefes de artillería, y que hoy obran también de buena fe al decir y hacer lo contrario.

Pero en este caso, ¿qué inteligencia tan torpidez tienen, y qué poca firmeza en sus resoluciones los hombres que componen el Gobierno republicano! Difícil se hace creer que en los breves momentos transcurridos desde la monarquía á la República hayan encontrado nuevos argumentos capaces de inutilizar el trabajo de toda su vida, haciéndoles ver las cosas al revés de como hasta ahora las habían visto. Si estos argumentos existen; si realmente los ex-monárquicos y los republicanos empleados se han convencido de que estaban antes en error, deberían hacer dos cosas: primera, manifestar á la muchedumbre de sus partidarios y á la muchedumbre mayor de sus adversarios el razonamiento por el cual han pasado rápidamente del sí al no, de la afirmación á la negación, ó fin de sincerarse y de que sus amigos hagan igual evolución; segunda, llamar á D. Amadeo y á Ruiz Zorrilla para que vuelvan á gobernar, ya que ellos conocieron antes la verdad y sólo sus procedimientos son los adaptables á las circunstancias.

La inconsecuencia no puede ser más grave ni más manifiesta. No es, pues, de extrañar que amigos y contrarios nieguen su confianza al ministerio y á las Cortes, unos dudando de su veracidad, otros de su inteligencia. No es extraño tampoco que los republicanos consecuentes, que creen hoy lo mismo que ayer, y los soldados y los contribuyentes, que no entienden esos cambios radicales y repentinos, se muevan, se confabulen y pidan que se les cumplan las promesas que tantas veces y con tanta solemnidad se les hicieron.

Siendo la inconsecuencia en política, como la mentira en el trato común, germen de debilidad y motivo de desconfianza, los actuales gobernantes han debido buscar fuerza y crédito, allegando por toda clase de medios las voluntades que se les escapan. Solo teniendo esto presente, se explica el incomprendible preámbulo del decreto de amnistía á los republicanos y el decreto mismo. Si autor al escribir que los sublevados republicanos habían sido modelos de moralidad y de cordura, y al increpar duramente como á malhechores y bandoleros á los demás partidos, ¿podía creer lo mismo que afirmaba? ¿Acaso su pluma había escrito alguno de los párrafos en que tres semanas atrás los periódicos republicanos alababan el proceder de los carlistas!

También teniendo en cuenta las circunstancias comprometidas en que se halla la República, pueden explicarse la parcialidad é injusticia de otras disposiciones, como la relativa al juramento.

La ley que lo impuso, fué general á todos los empleados del Gobierno, y este lo extendió injustamente al Clero, que no es empleado ni cobra como empleado.

Tratándose, por consiguiente, de reparar un error ó un abuso de las situaciones pasadas, debía comenzarse por la clase contra la cual fué mayor el abuso, ó á lo menos comprender igualmente á todos.

¿Qué! ¿Son menos dignos de consideración que los militares los Sacerdotes, los catedráticos, los maestros y todos los empleados civiles que perdieron su colocación, la carrera de toda su vida por no prestarse á una exigencia que el decreto del día 16 condena? La libertad religiosa, el carácter nacional de la nueva forma de gobierno, el exorpusculo respeto á los derechos de todos los ciudadanos, la inflexible lógica, las pérdidas irreparables y cuantos motivos alega en el preámbulo el ministro de la Guerra; ¿no militan también en favor de las clases dependientes de los demás ministerios?

¡Ah! Es que la República conoce que no puede vivir sin las bayonetas, y trata de desagraviar al ejército de las ofensas que le infligió en otro tiempo. Los Sacerdotes, maestros y empleados civiles son menos de temer, y la República, como el doctrinarismo pasado, se humilla sólo ante los fuertes.

Pero la inconsecuencia y la injusticia que han derrocado en breve tiempo tantas situaciones más poderosas, no tardarán en manifestarse á la débil situación presente, que si los hombres se mudan, la lógica y la justicia son siempre las mismas.

ORDEN PÚBLICO.

Crean los periódicos republicanos y radicales que el silencio que guardan sobre los sucesos ocurridos en diferentes puntos de España, como primera consecuencia de la proclamación de la república, llevará al país una confianza y una tranquilidad que no pueden proporcionarle de otra manera. Mas se engañan lastimosamente, porque á la postre son conocidas las noticias referentes á este importante asunto, y comentadas con tanto mayor interés, cuanto es completo el silencio del Gobierno y de sus órganos. ¿Qué se nos ha dicho autorizadamente de los desórdenes de Montilla y otros puntos? ¿Qué de la agitación que reina en todas partes, de la profunda desconfianza de todos los hombres honrados y de la actitud poco tranquilizadora de provincias enteras?

Faltándonos datos seguros sobre todo esto, no podemos satisfacer tan cumplidamente como deseamos la natural ansiedad de nuestros lectores, y sólo podemos comunicarle los hechos que vayan é inciertamente llegan á nuestro conocimiento ó al de otros periódicos adversarios de la situación. Mas como los adictos no desmienten estas noticias, forzoso es reconocer que son, por desgracia, verdaderas.

Prosigue el armamento de las masas con un ardor inconcebible. Como si Madrid entera fuera republicano y dados á aficiones bélicas todos sus habitantes, parece que hay el propósito de formar aquí un gran número de batallones de Voluntarios de la República.

No hay esquina donde no aparezcan quince ó veinte carteles rojos en que uno ó varios ciudadanos invitan al pueblo á alistarse en las filas de igual número de batallones decorados con los más ostentosos nombres. El procedimiento que para esto se sigue, según tenemos entendido, es muy sencillo. Un cualquiera encarga á una imprenta la tirada de cierto número de ejemplares de un aviso en que se llama á los republicanos para formar un batallón titulado, por ejemplo, de la República vengadora. Si acuden ciento ó doscientos hombres al llamamiento el ciudadano hace que le nombren comandante, se presenta al Gobierno, le pide armas, forma su cohorte y se encuentra de la noche á la mañana comandante de voluntarios, y casi, casi hombre importante y aun candidato para las próximas elecciones. Este es lo que ocurre, se nos dice; esta es la clave de la aparición de muchos de esos llamamientos para formar batallones, cuyo gran número habrá que reducir bastante en la práctica.

Corría ayer tarde la noticia, buena para el Gobierno, de que se había logrado evitar la celebración de una manifestación de soldados pidiendo el licenciamiento general del ejército. No sabemos si esto será exacto, que, al fin, no envolvía dicho propósito ninguna cosa extraña, sino el recuerdo de solemnes promesas.

Aparecen en el estado de la publicidad nuevos periódicos republicanos, algunos de cuyos títulos expresan, más que otra cosa, sus programas.

La Época cree ver en estos periódicos algo de inmoral y poco digno, como que pudieran servir para estafar á la República como estafaron la monarquía.

Anteanoche se logró restablecer el orden en Astudillo (Valladolid) merced á la energía de algunas autoridades.

Se sabe ya, y ha publicado La Correspondencia, que de los desórdenes ocurridos en Montilla han resultado cinco asesinados y ocho casas saqueadas y entregadas después á las llamas. Veremos luego si los periódicos andaluces de hoy nos proporcionan nuevos pormenores. Un periódico asegura que al desgraciado Sr. Ribó le cortaron las extremidades á golpe de hacha, y dice que hay otros pormenores que espantan.

En la provincia de Cádiz ha dado lugar también á algunos excesos el fitimo cambio político. En San Lúcar de Barrameda fué disuelto el ayuntamiento por la multitud amotinada que eligió una junta, tampoco muy del gusto de otros alborotadores. Los grupos invadieron las casas consistoriales; robaron las armas allí depositadas, hicieron un auto de fe con varios retratos, la marca de las quintas y algunas casillas de los consumos. No faltaron heridos, allanamientos de morada, carreras, insultos y demás cosas que forman el cortejo natural de estos sucesos.

En Málaga ha dominado en estos días una alarma extraordinaria. El Gobierno dispuso la marcha á aquel punto de una fragata y un vapor de guerra. A Gibraltar, Córdoba, Tánger y otros muchos puntos han llegado numerosas familias procedentes de aquella población. La muchedumbre asaltó á la Aduana, quemó los expedientes del gobierno civil, y hacen notar los maliciosos que los directores del motín tenían sin duda mucha prisa en quemar papeles. Habían desaparecido algunos objetos y escrituras, pero las existencias de efectos estancados y las cajas fueron respetadas.

Como acontece allí en casos semejantes, los contrabandistas se hicieron á maravilla, siendo tan grande el escándalo, que la tropa tuvo que bajar al muelle para impedir que siguiera la defraudación de la Hacienda.

Castelar, el aristocrático ministro de Estado, se ha visto precisado á parlamentar con los directores del motín, enviando un afetuoso telegrama rogando la sujeción al Gobierno, á un tal Pedro Castillo, cafetero de Málaga que goza de bastante influencia entre aquellos ciudadanos.

Pero no inspira todo lo anterior el mismo cuidado que la actitud de los catalanes, que sin duda han de dar al Gobierno no pocas disgustos. Si bien es cierto que Barcelona descubra su aspecto ordinario, lo es también que cundía una agitación sorda entre las masas de obreros sometidas á la Internacional, de quien se teme hoy más que nunca.

Casabonela se ha alterado el orden, teniendo que lamentar algunas desgracias, entre las que se cita la de una persona muy conocida en esta ciudad.

El jueves se verificó en la casa Lonja de Barcelona una numerosa reunión de federales, donde se expuso que la república Barcelona, consecuente con sus principios, es eminentemente federalista, añadiendo que era necesario ejercer una activa y constante propaganda para llevar á las Constituyentes mayoría federalista.

Se acordó por fin que el partido republicano federal de Barcelona no transigiera con otra forma de Gobierno que la federal, y que este acuerdo se elevase al conocimiento de las autoridades constituidas.

Leemos en La Imprenta de Barcelona del domingo: «Ayer empezaron á circular rumores un tanto graves sobre movimientos alfonosinos en esta ciudad. Con este motivo se decía que las masas obreras estaban tomando disposiciones serias, distinguiéndose, sobre todas, las asociaciones de las clases de vapor.»

Según el Norte de Valladolid, se han cometido algunos desmanes en varios pueblos de aquella provincia al llegar la noticia de la proclamación de la República. En Siete Iglesias sacaron de sus casas á catalanes y con amenazas de muerte al cura párroco, conduciéndole á la iglesia en la que fueron incantándose de todas las alhajas y vasos sagrados, teniendo que huir después para no ser víctimas de aquellos hombres. Esos no son republicanos.

El ministro de Justicia, Sr. Salmeron, ha dispuesto que inmediatamente y sin levantar mano se instruya causa en averiguación de los deplorables sucesos de Montilla, encargando al juez que en ella actúa que reclame de las autoridades locales, guardia civil y voluntarios republicanos, el auxilio necesario para restablecer el imperio de la ley é imponer á los culpables el castigo que el Código señala.

Eran absurdos los rumores que acerca de la supuesta actitud del general Gaminde circulaban ayer. Para desmentirlos de una manera terminante, basta decir que dicho señor ha solicitado su cuartel para Madrid, y al mismo tiempo una licencia temporal para viajar por la Península y el extranjero.

SUBLEVACION CARLISTA.

Los periódicos oficiales de anoche dan algunas noticias de escaso interés relativamente á los movimientos de las fuerzas del Norte. La Correspondencia dice que ayer salieron de Vitoria las columnas que han de batir á la facción Olla; que la columna del brigadier Diana estaba ayer en Vitoria, y que el brigadier Duran ha sido relevado por el de igual clase Sr. Ruiz en el mando de la columna que tenía á sus órdenes. De las columnas que operaban en la ribera de Navarra, no se tienen noticias hace días, ni el Gobierno sabe la situación que ocupan, según dicen los periódicos liberales.

Dice La Correspondencia: «Parece que han desertado seis soldados de caballería de Alcalá yéndose á la facción.»

Como indicábamos en nuestra edición de anoche, nosotros hemos oído que son 24 los soldados desertores.

El mismo periódico noticiero dice: «Un cabo del escuadron de lanceros de España, que está de guarnición en Alcazar de San Juan, trató anoche de sublevar dicha fuerza en sentido carlista; pero sorprendido en los primeros momentos, fué reducido á prisión y entregado al tribunal competente. El capitán reunió las fuerzas y exhortándoles á la obediencia al Gobierno constituido, contestaron al grito de viva la República dado por su jefe.»

La Época da de este hecho una versión que nos parece inverosímil. Según este diario ha oído, el escuadron se pronunció en favor de D. Carlos, y fué vuelto á la obediencia por unos grupos de paisanos armados.

Esto no es creíble.

Cuenta El Tiempo, que la brigada Arrando persiguía anteayer de cerca á Vallés que, con su gente, anda sacando contribuciones á los pueblos de Tarragona.

Una partida de 700 hombres amenazaba anteayer al pueblo de Mora, Cataluña, para sacar una contribución impuesta días antes al ayuntamiento de dicha localidad.

La Correspondencia dice que no es conocido el jefe de esta partida.

Anteayer tarde se presentó en las cercanías de Santa María de Nieva (Segovia) una partida carlista, que andaba reclutando gente por los pueblos de aquella comarca.

Otra partida de 100 hombres amenazaba á Arévalo (Ávila) y contra ella había salido de la capital de la provincia, una columna de Guardia civil.

Según El Tiempo, Castell y el Cura de Santa Olalla marchaban ayer á Talavera de la Reina.

El Imparcial había dado por disuelta esta partida.

Leemos en La Correspondencia: «El comandante de la Guardia civil de Alicante, Sr. Ranga, ha salido de dicha capital para tomar el mando de la columna que persigue las partidas carlistas levantadas en Elche, Novelda y Monovar.»

Siendo ganga ese señor comandante, corre peligro de ser cazado.

Dice La Esperanza:

«Sabemos que ayer penetró Dorregaray en Navarra con su numeroso estado mayor, en el que figuran grandes de España, títulos de Castilla y oficiales del ejército español, de todas las armas, incluso alguno de marina.»

El coronel Pino, al frente de las tres compañías del regimiento del Rey que se hallaban en Miravalles, ha rechazado el ataque que contra dicho pueblo dirigió el jefe carlista Olla con sus 1,200 hombres, obligándole á retirarse al valle próximo á dicho pueblo.

Hoy debe salir de Vitoria el general Pavía con la columna que mandaba Primo de Rivera y la que se halla á las órdenes del brigadier Dana. Todas las fuerzas, incluyendo las columnas que proceden de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya, han verificado un movimiento envolvente, del cual saldrá con suma dificultad la facción Olla.

Las columnas de la ribera de Navarra se hallaban ayer: la de Marco, en Tafalla; la de Soto, en Las Campanas, y la de Labarra en Irurzun.

Ayer tarde salió de Vitoria la columna puesta á las órdenes del brigadier Salcedo para operar combinadamente con las demás de aquel territorio.

También son de El Imparcial los párrafos que siguen: «Parece que en Gandía y pueblos de la costa inmediata se trata de efectuar un levantamiento carlista que está anunciado para mañana. El capitán general de Valencia ha enviado una columna de 100 cazadores para templar el belicoso ardor de los comprometidos en la sublevación, si la noticia es cierta.»

El cabecilla que parece hallarse dispuesto á ponerse al frente de los carlistas de Gandía y demás pueblos de la marina de Valencia, firma la orden circular á los jefes de cantón: Juan del Turia.

Créese que bajo este nombre supuesto se oculta el de un coronel retirado, que, si mal no recordamos, ha de llamarse D. José Belda.

Según telegrama recibido ayer en Gobernación del gobernador de Albacete, se ignora en Almansa la dirección que ha tomado la partida carlista mandada por Roches.

En veinticuatro horas se han organizado en Murcia 30 compañías de voluntarios republicanos, que en unión de una del regimiento de León, han salido de dicha ciudad en persecución de los carlistas.

El mando de esta columna se le ha conferido al comandante de la reserva Sr. Arolas.

En Castilla, Leon y Galicia temen los liberales levantamientos carlistas, y en Palencia hay ya partidas. El mismo periódico dice: «En las cercanías de Carrion, pueblo de la provincia de Palencia, se ha levantado una nueva partida carlista, que dicen se compone de 200 hombres. El comandante militar reconcentra fuerzas en Herrera para organizar una segunda columna, que mandará por sí mismo, y perseguirá á la facción combinadamente con la columna de Guardia civil formada en Astudillo.»

El segundo jefe de la reserva de Palencia, ha hecho cargo de mando de aquella plaza interior el comandante militar dirige las operaciones contra la partida que se ha levantado en Carrion.

Se ha dicho que en Gata ha tenido lugar un alzamiento carlista dirigido por los Curas de varios pueblos vecinos. La noticia, según nuestros informes, no tiene el menor fundamento.

La guardia civil de la provincia de Orense ha quedado situada de manera que pueda acudir rápidamente á los puntos que reclamen su presencia, en la prevision de que los carlistas traten de verificar algun alzamiento, como anuncian para el día 22 en los pueblos limítrofes á la capital y á Ponferrada.»

El diario oficial añade: «Ayer se hallaba en Reus el general Hidalgo y la columna que manda el coronel Sr. Ojal.»

De los fusiles repartidos al pueblo en Tarragona, parece que han tocado algunos á varios individuos de ideas carlistas; los que tan pronto como los tuvieron en su poder marcharon fuera de la población.»

Dice la Gaceta: «Cataluña.—La facción Quico fué batida y dispersada anteayer por la columna Guerau en los bosques de Villavieja; habiéndole causado tres muertos, algunos heridos y cogido varios efectos de guerra. Las tropas tuvieron dos soldados contusos y un caballo herido.»

Si no ha de dar cuenta mas que de estas batidas, mejor será que calle la Gaceta.

Recibimos la siguiente carta:

«SACRAMENTA, 15 de Febrero de 1873.—Una fuerte columna de guardias civiles de á caballo é infantería y tropa de línea ha entrado á las seis de la tarde en esta población, conduciendo presos y codo con codo á veinte voluntarios carlistas. He procurado enterarme de este triste suceso, y no puedo menos de llamar la atención de V. para que dé la voz de alerta á los jefes, quienes muchas veces, por confiar en el espíritu de los pueblos, olvidan la más esquisita vigilancia.»

Hállabase descansando la partida de Mochon á dos leguas de aquí, cuando se fué envuelta por la fuerza del Gobierno, salvándose la mayor parte por el conocimiento práctico del terreno.

Entre los presos he visto al hijo de Mochon: ha muerto un voluntario carlista y hay dos heridos.»

El 13 por la tarde, según dicen de Moyá al Diario de Barcelona, se presentó en aquella población una partida carlista, compuesta de unos veinte infantes y otros tantos caballos.

Según se dijo, llevaban un oficio de Guin, que se hallaba en Castellterral, para ver si podía entregárselos alguna partida de dinero; pero dos días antes había estado allí el cobrador de contribuciones de los carlistas en este partido.

A las doce y media de la tarde llegaron también al pueblo del Estany Galcerán y Camps con unos 200 hombres, marchando despues para Ols.

Por la mañana se oía fuego en direccion de San Bartolomé del Grau. Nada se sabía, sin embargo, de su resultado.

A las doce y media del 14 llegaron á Moyá unos cincuenta caballos carlistas. Dieron piensos y esperaron la infantería, que, fuerte de 350 hombres, ha llegado á las tres, mandada por Guin.

La carta añade: «Al poco rato han vuelto á marchar: Guin con dirección á Ols, y la caballería, con alguna infantería, para el Estany. Al pasar esta última fuerza por la plaza de San Sebastian, se hallaba en ella la orquesta de esta tocando la Marsellesa; y habiéndose detenido un momento la caballería, ha dado algunos vivas, que se de presumir no habrán sido á la república. Despues de esto han hecho seguir á los músicos delante de ellos tocando la marcha real, y á la salida de la población los han despedido, gratificándoles su trabajo con un duro.»

Ayer continuó en la Asamblea la discusión del proyecto de abolición inmediata de la esclavitud en Puerto-Rico.

Consumió el segundo turno en contra el señor Esteban Collantes, que examinó ampliamente el proyecto bajo diferentes aspectos. Con sólidos razonamientos combatió el orador la competencia que se atribuye a la Asamblea para hacer una ley en materia tan importante, cuando en su concepto después de haberse hecho un cambio tan trascendental en el orden político, la Asamblea debió considerarse sin facultades para seguir legislando.

El Sr. Esteban Collantes adujo muchas consideraciones muy oportunas para demostrar las ruinosas consecuencias que tanto para las Antillas como para la Península producirá la abolición inmediata; ruina que es tanto más de temer, cuanto que a pesar de haber hecho Inglaterra la abolición gradualmente en sus colonias, por no haberla hecho en buenas condiciones sufrió inmensas pérdidas. Así lo demostró con datos estadísticos el Sr. Esteban Collantes, el cual consagró la parte más importante de su discurso a probar que los sentimientos humanitarios eran los que menos habían movido a Inglaterra a hacerse propagandista de la abolición en las colonias de todos los países.

Se conoce que el Sr. Esteban Collantes ha estudiado a fondo el asunto de que se propone tratar; había recogido abundantes datos, tomado nota de documentos importantes, y con gran lucimiento los adujo muy oportunamente, formando argumentos irrefutables.

Los partidarios de las reformas ultramarinas, poniendo al servicio de sus planes un falso sentimentalismo, estigmatizan con la nota de esclavistas a los que, mirando más que ellos por el bien de los negros, no queremos que la abolición de la esclavitud, que deseamos vivamente, se convierta en un desastre para negros y blancos. Conviene, pues, desenmascarar a los negríficos, conviene impedir que deslumbrados los incautos con razonamientos amañados; y puesto que tanto ensalzan la política de Inglaterra y los Estados Unidos que presentan, como modelo, es de necesidad poner las cosas en su lugar y demostrar que en ninguno de esos pueblos debe buscar España ejemplos de verdadero amor a los infelices negros, y que si esos pueblos se muestran ahora tan impacientes porque se extinga la esclavitud en todas partes no les mueve ni sentimiento humanitario, sino un fin mercantil, como a Inglaterra, que de ese modo quiere sacar ventajas para la India o un deseo de engrandecimiento como a los Estados Unidos.

En este punto el Sr. Esteban Collantes estuvo elocuente. Falta ahora que se recuerde en la Asamblea que nadie ha trabajado tanto como la Iglesia en pro de la abolición de la esclavitud, falta confesar una vez más a los destructores de la Iglesia, recordando que solo en ella se encuentra la caridad, que es la más poderosa palanca para la destrucción de la esclavitud, y de esta tarea se encargará, según tenemos entendido, el joven diputado, Sr. Pidal.

Ayer se presentó al Sr. Figueras una numerosa comisión de republicanos de Madrid para pedirle que a la mayor posible brevedad, proceda al nombramiento para los altos puestos del Estado, de hombres de ideas republicanas, pues la situación actual necesita de ellos para consolidarse.

El Presidente del Poder ejecutivo aseguró a los comisionados que el Gobierno satisfaría en muy breve plazo las justas y legítimas aspiraciones de los republicanos de Madrid y que ya en la Gaceta de hoy aparecerían algunos nombramientos de personas identificadas con el actual orden de cosas y procedentes del partido federal.

El nombramiento de esta comisión se ha debido al mal efecto que en todas partes ha producido el paso dado por el Sr. Becerra al elegir por subsecretario de Fomento al cimbriero Sr. Fernandez de las Cuevas, elección sobre la cual dice lo siguiente el periódico republicano La Igualdad:

«Ayer apareció en la Gaceta un decreto nombrando subsecretario del ministerio de Fomento al muy conocido Sr. D. Ruperto Fernandez de las Cuevas.

Este nombramiento es exclusivamente particular del Sr. Becerra, y ninguna responsabilidad tiene en él la República, que, pura é inmaculada, no admite en su seno puntos negros, mucho más cuando son de la magnitud de los pinos de Balsaín.

Si de esta manera se empieza, no es difícil saber a dónde se irá a parar.»

Entre tanto, el Sr. Becerra sigue sin darse por entendido de estas y otras indirectas que diariamente se le dirigen sobre su arreglo de Fomento, y sin contestar a la pregunta que sobre el mismo asunto ha reproducido ya tres veces un diputado republicano.

Por lo visto, el antiguo partidario del duque de Montpensier no olvida aquello de que «al buen callar llaman Sancho.»

Muchos periódicos extranjeros creen que España va a servir de refugio a los miserables que después de entregar a París al asesinado, al saqueo y al incendio, fueron bastante afortunados ó harto cobardes para no esperar a que las tropas de Versalles les hicieran pagar su merecido.

A las noticias que ayer dimos sobre este asunto, como rumores acogidos por la prensa francesa, debemos añadir que La Correspondencia de anoche anuncia haber llegado a Madrid el famoso Cluseret, general de la Commune, y que los periódicos parisienses del domingo anuncian también la venida a España de Vermech, hombre incoercible que trae el propósito de publicar en Madrid el insensato periódico que tanto atizó el fuego de la Commune con el nombre de Pere Duchesne.

Faltaba solo a nuestro desgraciado país que hombres semejantes vieran a encontrar nuestros rencores, y que los sucesores de Marat envenenaran la atmósfera que respira este noble pueblo. Mas tengansen cuenta esos advenedizos que España, aunque legenerada, es todavía nación de grandes sentimientos, y que no se prestará a ciertas cosas, aun brutalmente impuestas.

El correo de la Habana nos ha traído una carta de aquella ciudad, que nos dá noticias

del recibimiento que ha tenido allí el Arzobispo anadeista, Sr. Llorente, nombrado por el pontífice Montero Rios.

El Clero le ha tratado con el más justo desvío, y nadie ha ido a presentarse ni a visitarle siquiera. Una de las primeras diligencias del flamante Arzobispo fué pedir dinero, y el ordenador de pagos le dijo que no podía pagarle, porque una real orden le prohibía pagar al Prelado que no presentase las Bulas de Su Santidad.

En el mismo buque que el Sr. Llorente iba un respetable sacerdote, á quien aquel trató de ganar con ofrecimientos; pero llegado a la isla, el sacerdote se presentó al gobernador eclesiástico, separándose del liberal Arzobispo.

Dios quiera abrir los ojos a este desdichado, y dar, en todo caso, energía y constancia, al Clero cubano.

El Sr. Llorente se disponía a marchar á Santiago de Cuba.

La mayor parte de los periódicos de anoche dan cuenta de la alarma que cundió ayer por Madrid con motivo de los hechos que se suponían acaecidos en el cuartel de Santa Isabel; todos ellos convienen en la relación que hicimos á nuestros lectores, de la cual resulta que no es cierto lo que en las primeras horas de la tarde se dijo, y que nadie pretendió dar grito alguno en pro del príncipe Alfonso.

No falta, sin embargo, algún recelo.

Todavía no se han puesto de acuerdo los ministros acerca de la persona que ha de ocupar el cargo de gobernador de Madrid, vacante por la dimisión del Sr. Fiol, que pasará probablemente a un puesto diplomático. Tres son los candidatos que tienen apoyo en el ministerio, los Sres. Morayta, marqués de Sargad y García Lopez, este último impuesto por los intransigentes, que ayer contaban como seguro el triunfo de su candidato.

En algunas provincias también se agitan los que pertenecen á esta fracción, y reclaman autoridades de su confianza para poder de esta manera desenvolver su política, que, como de todos es sabido, conduce al establecimiento de la República democrática federal con todas sus consecuencias.

Leemos en un periódico conservador: «Otro nuevo atentado tenemos que registrar. Los rojos de Fuentes de Andalucía incendiaron ayer la casa de D. Fernando Liera, después de un ligero motín en que los hombres de orden sufrieron el consiguiente susto.

Por ese camino, creemos los republicanos, solo se va a la demagogia más desenfrenada.»

Dice El Eco de España: «Cúntase el siguiente hecho del capitán general de las Provincias Vascongadas y de un capitán a sus órdenes. Parece que sospechando, ó sabiendo que un cesero labrador de aquella tierra había llevado municiones á los carlistas, el capitán general y el capitán a que nos referimos, se encerraron con el sospechoso para hacerle confesar lo que hubiera de cierto en el particular, apelando para conseguirlo a las razones contundentes, pero sin resultados, á juzgar por lo que, según hemos oído, dijo el mismo capitán general á un amigo suyo, en términos que no queremos reproducir.

Nos resistimos á dar crédito á esta relación, por mas que el Sr. Gonzalez ya dió en Tarazona, siendo comandante general, una prueba de lo afirmado que es á cierta clase de argumentos contundentes en la cuestión que tuvo con el subdelegado ó vicario castrense.

Por cierto que aquella ocurrencia dicen la valiente y el general gobernador de Barcelona, y á ser exacto lo que ahora se cuenta, nada tendrá de extraño que el general Córdova lo proponga para el segundo entorchado, si bien creemos que el Sr. Figueras, difiriendo en esto de la conducta del Sr. Ruiz Zorrilla, no se acordará á que se premien por el ministro de la Guerra esa clase de servicios.»

De la siguiente justísima manera contesta El Correo Militar á algunas consideraciones de un periódico ex-progresista, sobre la cuestión de los artilleros:

«Ocupándose La Nación, periódico no-republicano, del asunto de los artilleros, dice que estos poca ó ninguna falta hacen en el ejército, y no habla también del principio de autoridad, de severa disciplina, de buena organización, etc., etc.

Efectivamente; el principio de autoridad y la severa disciplina quedaron á merceda alvira el 22 de Junio de 1868, esto es, cuando los correligionarios de La Nación sublevaron regimientos enteros, y la soldadesca desenfrenada asesinó á gran número de sus oficiales.

Se ve, por lo tanto, que el rigorismo ordenancista de La Nación, tiene una autoridad innegable.»

El mismo periódico militar cuenta la siguiente anecdota, harto curiosa:

«Recuerdo histórico.—En el año 1837, los oficiales de una división de la Guardia real, acantonada en Aranjuez y Pozuelo, pidieron todos sus licencias absolutas, á consecuencia de ciertas frases pronunciadas contra ellos ante la Representación nacional por el ministro Sr. Mendizábal; después de varias ocurrencias, cayó aquel ministerio.

El general Seoane, á la sazón primera autoridad militar del distrito de Castilla la Nueva, y diputado á Cortes, hubo de censurar duramente la conducta de dichos oficiales, los cuales, enterados del caso, echaron suertes para hacerle comprender al mismo general que sus apreciaciones eran muy aventuradas; el capitán Manzano, á quien tocó la suerte, hirió á Seoane en desafío á pistola, y á corta distancia.

Una observación final: el padrino del capitán Manzano en aquel duelo se llamaba D. Fernando Fernandez de Córdova, el cual sostenía la causa de los oficiales de la Guardia, y no daba un adios despreciativo á los que, movidos por el pundonor, abandonaban las filas del ejército.

Para mayores detalles, véase la obra titulada La Batalla de Palacio, tomo I, pag. 403.

Los republicanos van enseñando las uñas á los radicales. La Igualdad, que ha dicho que la república debe traer ideas nuevas y hombres nuevos, y que ha censurado el nombramiento del Sr. Fernandez de las Cuevas para subsecretario de Fomento, dice hoy:

«Casi estamos por aplaudir al Sr. Becerra por su desdichado acierto al elegir tan empuinado señor como el Sr. de Cuevas para subsecretario; porque este nombramiento ha producido tal efervescencia en nuestro partido, que en conversaciones particulares, en periódicos y ayer en el Congreso, con una pregunta de nuestro correligionario Gasca, se ha demostrado palpablemente

que los republicanos no admiten á su lado puntos negros, ni doblan, al llegar al poder, ni un solo de los pliegues de la bandera de moralidad que en la oposición sostuvieron.

Imperando la monarquía, ese nombramiento hubiera pasado desapercibido, porque ¿á quién hubiera llamado la atención un punto negro en el oscuro fondo de la situación saboyana? Pero establecida la república, es tal el convencimiento que todos tienen de su pureza, que esta sola falta, de que no es, sin embargo, responsable, fija la atención de todos, y causa extraordinaria sorpresa, lo repetimos, pues casi nos alegramos del mal acierto del Sr. Becerra, que ha logrado con su decreto que se manifieste el sentimiento de la opinión pública.»

Algunos periódicos se hacen cargo de un rumor que atribuye al Gobierno francés el propósito de invitar á los jefes y oficiales de artillería, que han obtenido sus retiros ó licencias absolutas, á que pasen á prestar sus servicios á Francia, que ha aumentado su artillería.

No faltaba más para colmo de vergüenza de la España revolucionaria, sino que se confirmase semejante rumor.

Háblase de una reunión importante celebrada anteanoche por algunos alfonosinos en casa del Sr. Esteban Collantes, con el fin de tratar de la conducta que deben seguir en estas circunstancias. Se acordó, según dicen, no suscribir obstáculos al Gobierno mientras hubiese carlistas armados, y aun hubo quien opinó que no se debía conspirar en el ejército, para dejarlo que acabase cuanto antes con nuestros amigos.

De muchos alfonosinos que tienen casi tanto de hombres de orden como los federales más intrasigentes no debe sorprendernos nada; pero quisieramos saber de una manera positiva si ha habido la reunión que se dice y quiénes son los que han asistido á ella, por qué á todos importa saber de una vez si hemos de confundir en un mismo anatema con los alfonosinos, á quienes tenemos por revolucionarios, á ciertas individualidades que aparentan estar en punto á principios más cerca de los carlistas que de la generalidad de su partido.

Nos escriben desde Zaragoza reseñándonos la manifestación republicana verificada en dicha capital el día 16 del corriente. Formaban poca gente, en su mayoría muchachos; ostentábanse en ella algunas banderas, una de las que llevaba un soldado con gorro frigio, á quien acompañaban otros cuarenta ó cincuenta.

Buena manera es esta de afianzar la disciplina del ejército. Los generales Moriones y Primo de Rivera pudieron presenciar la fiesta desde la fonda en que estaban hospedados á su paso para Madrid.

Es tan grande el desbarajuste que sigue en el Correo, que de la próxima villa de Getafe ha habido carta que ha tardado tres días en llegar á su destino en Madrid. Los periódicos y cartas de todas las provincias siguen recibiendo con una irregularidad escandalosa, y según nuestras noticias, hay en esta administración grandes esperanzas de correspondencia detenida, porque los nuevos carteros no saben qué hacer con ella.

Creemos que el Gobierno debe procurar remediar cuanto antes este estado de cosas.

Aunque á nuestros lectores les parezca inverosímil, hay, según La Epoca, un cierto número de políticos, no muy afortunados hasta el día, que alimentan la ilusión de que todavía es posible en nuestro país correr nuevas aventuras en favor de dinastías extranjeras. No se han fijado todavía en la nación donde han de buscar candidatos, pero sus preferencias, como amantes del éxito, están en Alemania.

La Epoca cree que el rey X de El Imparcial no es alemán.

¿Será D. Alfonso?

¡Eso le faltaba á El Imparcial!

Los periódicos de anoche anuncian la llegada á Madrid de los Sres. Moriones y Primo de Rivera.

El primer parece que no acepta el cargo de director general de caballería que le estaba reservado.

El marqués de Rianzuela relata al Gobierno, en atento comunicado, lo ocurrido en Jerez de los caballeros cuando en dicho pueblo se supo el triunfo de la República.

El primer acto de las turbas amotinadas fué, según parece, el soltar los presos de la cárcel y querer asaltar las principales casas de la villa. El juez fué atropellado y el ayuntamiento depuesto, sustituyéndole una junta revolucionaria que ha decretado la expulsión de las pobres monjas del convento que allí existe.

Muchas personas notables de Jerez han ofrecido albergue á estas inocentes víctimas de la demagogia, pero el señor marqués de Rianzuela tiene la honra de que ellas deseen vivir por ahora en un espacioso edificio que posee dicho señor.

Al decir de un periódico, el señor ministro de Estado se propone prohibir á los ciudadanos españoles que admitan condecoraciones de ningún Gobierno extranjero.

¿Prohibir? Esa palabra debe borrarse del Diccionario republicano.

El Sr. Sorni se ha encargado ayer de la administración general del Patrimonio que era de la corona.

Turquía ha reconocido la República española. Bélgica y Holanda no tardarán muchos días, al decir de algunos periódicos, en imitar igual conducta.

El ministro de Estado se propone enviar representantes á las repúblicas americanas para reanudar las relaciones de amistad con aquellos países que, formando un día parte integrante del territorio español, están constituidos hoy en Estados independientes.

Dícese que el propósito de los republicanos es proponer á la Asamblea la rebaja de 300 ó 400 mi-

liones en el presupuesto de gastos, sin determinar en qué partidas, y hacer luego que quede sujeto estrictamente á la cifra que resulte.

Esto es más fácil decirlo que hacerlo, y si no, al tiempo.

Ha sido indultada la junta carlista de Zaragoza de los cargos que del proceso formado contra ella resultaban.

Se ha presentado á la Asamblea una proposición de ley, en cuya virtud habrá de publicar el ministerio de Ultramar un Boletín quincenal en que se inserten todas las disposiciones de cierta importancia dictadas por las autoridades de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, así como las comunicaciones que de Ultramar se reciban, dando cuenta de haberse puesto en ejecución las leyes votadas por las Cortes. Firman esta proposición los Sres. Florida, F. Gonzalez, Labra, Padiel, Clitron, Abarzuza y otros.

D. Amadeo de Saboya permanecerá en Lisboa hasta el completo restablecimiento de su esposa. Después, como ya hemos dicho, pasará probablemente á Bélgica.

Nuestro querido y respetable amigo D. Juan Manuel Orti y Lara ha dado á luz el discurso pronunciado por H. Hurter, de la Compañía de Jesús, profesor de teología y decano de esta facultad, en el acto solemne de ser restaurada la Universidad de Jaspurck en 1838, traducida al castellano del alemán por D. Genaro Alas y Ureña, capitán de ingenieros. El discurso versa sobre Los derechos de la razón y de la fe, materia siempre importante; pero mucho más, si cabe, para nosotros en la ocasión presente, en que un racionalismo impio y del todo naturalista, se está implantando en nuestras Universidades, corrompiendo en gérmen á la sociedad venidera.

Sería excusado recomendar la ortodoxia en la doctrina y la claridad en la exposición, tanto de parte del autor como de parte del traductor español. El Sr. Alas y el Sr. Orti merecen bien de la Religión y de la patria, propagando las buenas doctrinas entre nuestra juventud y desmintiendo prácticamente á los que nos presentan como separadas del catolicismo á esas regiones pensadoras del Norte, de donde los enemigos del catolicismo importan solamente los más groseros errores. Véndese en las librerías de Tejado, Olamendi y Durán al precio de 4 rs.

Por la vía de los Estados Unidos recibimos noticias de la isla de Cuba, que sacan al 29 de Enero. Hé aquí las más importantes:

«HABANA, Enero 28.—Las guerrillas españolas han tenido dos encuentros con Ignacio Agramonte. Los españoles perdieron dos oficiales y ocho hombres, además de 30 heridos; los rebeldes dejaron 37 muertos y se ignora el número de los heridos. Uno de los muertos fué José Moreira, jefe de la caballería de Agramonte.

HABANA, Enero 25.—Los comerciantes de ropa circularon un proyecto proponiendo que cada uno emplee en bonos del Banco un 10 por 100 de su propiedad, con el objeto de reducir los billetes emitidos por aquel establecimiento y á cuenta del Gobierno. El proyecto no tuvo gran aceptación.

Una comisión de los mismos comerciantes recibió encargo de formar el proyecto de un Banco. Al Español se le critica por haber repartido un dividendo de 17 por 100 por seis meses, estando los billetes á descuento. La cuestión financiera preocupa al público más que la de la esclavitud ó de la insurrección.

Esta tarde hubo en el Casino una gran reunión de propietarios de esclavos y otros. Hubo varios discursos y se hicieron varias proposiciones en favor de la esclavitud. La idea general era la de dar á los esclavos su libertad con la condición de contratarse de ocho á doce años con un salario de un peso á cinco por mes, á la manera de los chinos.

La reunión terminó sin tomar ninguna resolución definitiva. Uno de los oradores propuso que los contratos se hiciesen ante el cónsul inglés; otro pidió una indemnización de 500 pesos por negro, pagaderos del tesoro de la isla, y otro propuso que la indemnización fuese de 1,000 pesos. Algunos se opusieron á toda indemnización, por gravitar sobre los pobres. Varios hacendados, que hasta ahora no habían manifestado sus opiniones, sorprendieron al auditorio con la liberalidad de sus ideas.

El general Ceballos está en favor del plan que pueda ser más favorable al país. Obra de un modo imparcial y deja que los interesados tomen la iniciativa. Todos aplauden su conducta. El público ha tomado en sus manos la cuestión, y la resolución no puede tardar.

HABANA 29 de Enero.—La Vos de Cuba, después de hablar del discurso pronunciado por D. Amadeo el día de hoy nuevo, en la parte relativa á la abolición de la esclavitud, al comentar el discurso del Sr. Gándara en las Cortes, añade:

«Por nuestra parte, decimos: vengán las reformas, y si las de Puerto-Rico producen una paz moral y material en Cuba, La Vos será la primera en aplaudir la habilidad de los reformadores; pero creemos que, por desgracia, con reformas ó sin ellas, la sumisión de los rebeldes tendrá que obtenerse con soldados y con armas.

El intendente está preparando la emisión de veinte millones en bonos al 8 por 100, pagaderos en seis meses y en oro, capital é intereses, con los productos de la contribución de guerra. Las suscripciones principiarán el 5 de febrero. Estos bonos serán recibidos en la compra de propiedades nacionales.

Sr Charles Bright sale mañana para Nueva Orleans. No se hace cargo de levantar el cable de Florida.

Los generales que vuelven al servicio en virtud del decreto de abolición del juramento publicado en la Gaceta de ayer, son, entre otros, los Sres. Lersundi, Páunorostra, Cheste, Calonge, Fernandez San Roman, Reina, Vega, y los brigadieres Sanz, Moreno, Saavedra, Trillo, Lacy y Ozores.

Traducidos de El Correo de Bayona publica un diario de Madrid los siguientes telegramas que se han dirigido los Sres. Castelar y marqués de Albalade. El federal marqués, bien sea porque se considere ofendido por haber sido pospuesto á Figueras y Marlos, ó bien por otras cosas, parece que no se muestra muy dispuesto á sacrificarse por una república escamoteada por los radicales.

Hé aquí los telegramas: «Madrid 14 Febrero (una tarde).—A José María Orensanz.—Bayona.—La monarquía ha concluido en España. La república ha sido solemnemente proclamada casi por unanimidad por el Senado y el Congreso. Han sido menester grandes esfuerzos para obtener este resultado; al fin, hoy lo hemos conseguido. Es preciso atender ahora á su consolidación. El progreso es evidente: después de la monarquía tradicional, la monarquía electiva; después de la monarquía electiva, la república democrática. Su organización queda reservada á la próxima Asamblea constituyente.

Me habeis considerado siempre como un hijo. Os ruego, en nombre de este afecto, vengais á ayudarnos con vuestra legítima autoridad y vuestra justa influencia á fundar un Gobierno á cuyo advenimiento habeis consagrado vuestra vida.

Ministro de Estado hoy, soy siempre vuestro, Emilio Castelar.

«Bayona, 15 Febrero (once).—Castelar.—Madrid.—Honor á vosotros que, sin efusión de sangre, habeis realizado la emancipación de nuestra patria.

Como mero particular, podéis contar con mi apoyo para la ejecución del programa que nos ha sido siempre común y hemos considerado como el único capaz de asegurar el orden y la prosperidad de España.—J. M. Orensanz.

SEGUNDA EDICION

Segun un periódico francés, que pasa por órgano de Thiers, han fracasado últimamente las tentativas de fusión entabladas entre el conde de Chambord y el nieto de Luis Felipe.

El día 14 recibió Su Santidad á un gran número de señoras católicas, cuyo celo y trabajos en favor de las buenas obras elogié calorosamente Pio IX.

Se ha fundado en Roma, barrio de Trastevere, una Asociación titulada Comité informal, que tiene por objeto el ganar á las pobres mujeres en cinta por 50 francos para que no bauticen á sus hijos recién nacidos. La locura de la revolución llega ya al mayor extremo y presagia su agonía.

M. Ayrton ha pedido en la Cámara de los Comunes de Inglaterra que sea retirado el encargado de Negocios de este país cerca de la Santa Sede.

Contestó el ministro Enfield, y 116 votos contra 63 desecharon su proposición.

El Senado italiano votó el día 14 una orden del día en elogio de ex-rey Amadeo, cuya conducta dijo, es digna de admiración.

Parece que se ha descubierto en el Perú una nueva conspiración contra el presidente Pardo. Segun un despacho del Times, á mediados de Enero se trató de hacer volar el palacio del Gobierno del Perú y asesinar al presidente. Los principales conspiradores han podido escapar, pero otros han hecho importantes revelaciones.

La noticia de la caída de D. Amadeo ha producido grande impresion en Roma donde la familia real, los ministros y la consorte toda se mostraban muy afligidos. Se había llamado al rey, que estaba en Nápoles, y que voló á Roma, donde menudeaban los Consejos de ministros.

Acabamos de recibir de Córdoba la siguiente carta, fecha 15 del corriente, sobre la cual llamamos la atención de nuestros lectores. Dice así:

«Montilla, ciudad de más de 16,000 almas, ha sido teatro de varios horribles asesinatos á sangre fría sin la menor provocación; uno de ellos perpetrado en un respetable anciano, muy rico, de más de ochenta años.

Se han incendiado siete casas con petróleo, consumidas del todo, se han hecho astillas con hachas las puertas de varias de ellas, y con ese mismo útil se han destruido uno ó dos de los colcaveres.

En Aguilar también ha habido algo parecido, y las monjas han sufrido mucho de los salteadores, aunque parece se ha conjurado por el momento la tempestad por el republicano D. Angel Torres, nombrado hoy gobernador; que en su allocucion, ni tan en boca esas horribles comienzas de la institución nuevamente impuesta al país, ni máños prometa se castigán. Pues hasta ahora todo está impuro, y se teme que así, hasta que el liberalismo nos abandone después de su última etapa.

Hasta las tres de la tarde no se ha abierto hoy la sesión; la causa de esta tardanza ha sido la necesidad de ponerse de acuerdo y evitar ciertas preguntas que el Gobierno considera peligrosas contestar en público.

Algunas de estas se refieren á la conducta de las autoridades populares de Cataluña, que insisten en negarse á obedecer al Gobierno de Madrid y en proceder como si fuese ya un hecho la proclamación de la República federal.

Con este motivo han mediado ya varias contestaciones entre el Gobierno y el diputado republicano Sr. Sarracina, que protege las tendencias separatistas de los catalanes.

La minoría republicana estaba muy descontenta esta tarde con motivo de ciertos nombramientos que, en su sentir, no deben ser autorizados por los ministros de una República que se ha propuesto apartarse del camino que hasta aquí han seguido los Gobiernos anteriores.

Dícese que el Sr. Pozas, uno de los sublevados del Ferrol, y Sr. Peco, antiguo cabecilla carlista, hoy perteneciente al partido republicano, van á ser nombrados ayudantes del general Contreras, que muy en breve saldrá para Cataluña.

Los carlistas entraron ayer en la importante ciudad de Orihuela, donde permanecieron durante algún tiempo. No tenemos detalles de este suceso.

Pasa como cosa corriente en los círculos políticos más autorizados la noticia de que de hoy á mañana intentarán los carlistas un esfuerzo supremo en las Provincias Vascongadas, llegando algunos á asegurar que don Carlos se encuentra ya en Navarra.

Estas noticias proceden de los ministeriales, que aseguran que el Gobierno tiene despachos telegráficos de las autoridades en este sentido.

La declaración que ha hecho esta tarde el Sr. Figueras contestando á la pregunta del Sr. Pidal no puede ser más terminante, quedando en virtud de ella el Clero completamente libre del juramento que se le exigía. Si los republicanos quieren ser lógicos, lo que procede es pagar al Clero, á quien injustamente se le ha exigido el juramento.

tamente se le retiene hace tres años sus haberes.

Los individuos de la minoría republicana que no están conformes con la marcha que sigue el Gobierno han roto ya esta tarde el fuego sobre el ministerio por conducto del señor Gonzalez Chermá, que ha exigido al señor Figueras y á sus compañeros de Gabinete el inmediato planteamiento de todas las reformas ofrecidas desde la oposición, es decir, la proclamación de la República federal.

Esta actitud de algunos republicanos hacia sus antiguos compañeros se debe á cartas emérgicas recibidas de los distritos, en las cuales les exhortan imperiosamente sus electores á que hostiguen al Gobierno [hasta alcanzar el cumplimiento de las promesas hechas repetidas veces en programas y discursos.

Los ministros estaban muy descontentos con esta actitud de muchos de sus antiguos correligionarios. El Gobierno se ve en un verdadero apuro para proveer algunos cargos de importancia, pues ninguna de las personas á quien se dirige quiere aceptarlas por no perder el carácter de representantes de la Asamblea.

En Tarragona aumentan considerablemente las partidas carlistas. En algunos pueblos de Aragón ha habido levantamientos parciales al grito de viva Carlos VII.

El pueblo de Málaga se está armando apresuradamente. Multitud de familias huyen de la población, temerosas de los desórdenes que puedan sobrevenir.

El brigadier Bring, nombrado gobernador militar, ha salido para aquel punto. A las cinco de la tarde se han reunido en Consejo los ministros.

Las noticias de Cataluña son alarmantes. Es ya un hecho el nombramiento del señor Moreno Rodríguez para el cargo de subsecretario de Gobernación.

Si el interesado acepta, como es de creer, queda vacante el cargo de primer secretario de la Asamblea que en la actualidad desempeña.

ASAMBLEA NACIONAL. Se abre la sesión á las tres en punto de la tarde. Se lee y aprueba el acta. Se presentan exposiciones.

El Sr. Gonzalez Chermá pregunta al Gobierno si está dispuesto á cumplir todas las promesas que hizo al pueblo durante el tiempo que permaneció en la oposición.

El Sr. Figueras á su vez pregunta al Sr. Chermá, si cree que estas Cortes son Constituyentes. El Sr. Chermá vuelve á decir si está dispuesto el Gobierno á abandonar el banco azul, antes que dejar de cumplir sus compromisos.

Pregunta también si planteará en el acto su programa y si armará al pueblo.

El Sr. Figueras dice que está dispuesto á marcharse del banco azul á la menor indicación de la mayoría; pues son tan graves las circunstancias, que ha trabajado más en ocho días de ser poder, que en treinta y dos años de predicar el republicanismo.

Asegura que se está armando el pueblo. Quiere contestar el Sr. Chermá, pero la campanilla del presidente se lo impide.

El Sr. Pidal pide la palabra para dirigir una pregunta al Gobierno.

Al empezar á motivarla, la campanilla del presidente le ataja.

El Sr. Pidal, citándose á la pregunta, dice, si el Gobierno de la República está establecido de hecho en España.

El Sr. Maros, con grandes voces, dice que la República está establecida de hecho y de derecho, y que no tolerará que ninguno ponga en duda la soberanía de las Cortes.

El Sr. Pidal defiende su derecho de diputado, y sostiene que siendo presidente el Sr. Rivero, ha podido sostener que todos los Gobiernos desde la revolución de Setiembre son Gobiernos de hecho.

El presidente le interrumpe con grandes voces, y le llama al orden por tres veces.

Pregunta á la Cámara si se le retira la palabra.

Grav alboroto. Galtado por fin, el Sr. Pidal dice que no ha oído al presidente, y pregunta al Gobierno si está dispuesto á abolir el juramento del Clero.

El Sr. Figueras, después de algunas tonterías y algunas vulgaridades sobre el derecho divino, declara que el juramento está abolido para todas las clases, y por consiguiente, el Clero es completamente libre.

El Sr. Pidal quiere contestar, pero el Sr. Maros se lo impide.

Esta es la justicia liberal. El Sr. Moriones pide la palabra en medio de la ansiedad general.

Ruega al presidente que le permita dar algunas explicaciones sobre sus actos en el ejército del Norte.

El presidente de la Cámara le concede la palabra, después de consultar á la Asamblea.

Dice que al día 13 se encontraba operando contra los carlistas en Santa Cruz de Campezo, cuando un coronel puso en su conocimiento que había telégramas graves de Madrid.

Refiere que estos telégramas le participaban que don Amadeo había pedido 24 horas para meditar sobre su abdicación, y que después, el día 14, recibió en Vitoria al general Pavía, que le llevaba sus pliegos, entre los cuales iba su relevo.

Se lamenta de que en este decreto se haya eliminado la palabra lealtad.

Sostiene que siempre ha sido soldado del partido liberal.

El ministro de la Guerra da excusas al general Moriones, y dice que fué un error al tiempo de extenderse el decreto.

Ratifica el Sr. Moriones, y asegura que él no podía sublevarse por ninguna bandera reaccionaria, y que en cuanto tuvo conocimiento de los sucesos reunió á los jefes del ejército para exhortarles á que obedeciesen á la soberanía nacional.

El Sr. Figueras da algunas explicaciones para desagraviar al general Moriones.

Se hacen algunas preguntas sobre armamento del pueblo.

Se entra por fin en el orden del día.

El Sr. Ulloa reanuda su interrumpido discurso en contra del proyecto de abolición de la esclavitud en Puerto Rico, á la hora avanzada en que cerramos este alcanzado.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

(De la Agencia Fabra.)

VERSALLES, 18 (noche).—La comisión de los Treinta se reunirá mañana para oír las observaciones del Sr. Thiers sobre el dictamen redactado por el secretario Sr. Broglie, que le fué sometido ayer, y con el cual no está conforme.

PARIS, 18.—En la Bolsa se han cotizado: 3 por 100 francés, á 56-00. 5 por 100 id., á 59-20. Exterior español, á 25-3/4. Consolidados ingleses, á 92 1/2. Bolsin.—Exterior español viejo, á 25 9/16. El de 1872, á 24 1/16. Interior español, á 22-00.

PARIS, 17.—Los periódicos legitimistas aseguran que D. Carlos ha entrado ya en España.

HABANA, 15 (vía Bilbao).—El capitán general ha proclamado la República, recomendando la obediencia al Gobierno emanado de las Cortes.

Reina completa tranquilidad en la ciudad. LONDRES, 17 (vía Bilbao).—Segun noticias de Italia el Sr. Broglie ha sido nombrado encargado de Negocios de aquel país en Madrid.

Cerca de Galveston se ha incendiado un buque inglés llamado Jones, pereciendo 21 personas.

BOLSA DEL DIA 19 DE FEBRERO. Renta perpetua al 3 por 100, publicado, 22-95, 90, 85, 75, 80 y 70; pequeños, 23-00, 23-10, 22-95, 80 y 70.

Renta perpetua exterior al 3 por 100, publicado, 27-45; pequeños 27-80 y 65. Billetes hipotecarios del Banco de España segunda serie, publicado 102-00.

Bonos del Tesoro, de 2,000 rs., 6 por 100 interés anual, publicado, 72-75, 73 1/2, 72-80, 70, 50 y 60. Idem en cantidades pequeñas, publicado, 72-60 y 80.

Resguardos al portador, de la Caja de Depósitos, publicado, 73-00 y 77-25. Obligaciones generales por ferrocarriles, de 2,000 rs., publicado, 45-75, 50 y 75.

Idem id., de 24,000 rs., publicado, 45-00. Acciones del Banco de España, no publicado, 170-00 y 169-50.

NOTICIAS GENERALES. Anoche tuvimos el gusto de asistir á la primera representación del drama titulado El Tasso, original de nuestro amigo el joven escritor D. Mariano Catalina.

Muy buenas noticias teníamos de la obra, y ciertamente que el éxito no defraudó nuestras esperanzas. El drama, discretamente pensado, y escrito con verdadera inspiración, tiene además un carácter lírico que agrada sobremanera al público, que no cesó de aplaudir la gallarda verificación y los preciosos pensamientos de la obra, llamando al autor al final de todos los actos, y comendándole de aplausos al terminar la representación.

Nosotros felicitamos al Sr. Catalina por el éxito que alcanzó anoche y le auguramos muchos triunfos en la difícil carrera de autor dramático, que empieza con tanta brillantez.

Los actores del teatro del Circo hicieron lo posible por cumplir su cometido; pero nos parece

que, en general, no interpretaron bien sus respectivos papeles. Con otra interpretación, resaltarían, sin duda, mucho más las grandes bellezas de la obra.

Dice el Jaque-Mate, periódico republicano: «Nuevos tiempos, nuevos hombres. En la Portalía de la calle de Carretas se ha llamado en todo tiempo: Tertulia progresista. Tertulia progresista-democrática. Circulo radical-republicano.

No pierda las esperanzas de nombrarla «club anarquista de la emancipación.» No crean Vds. que yo lo censuro por eso, al contrario, me felicito de que adelante; pero vamos al decir, que es curioso esto. No medigan Vds. que no es curioso.»

La temperatura máxima fué ayer en Madrid á la sombra de 11°3 y al sol de 21°1. Sagun los partes recibidos, ayer llovió en Avila, Huelva y Zamora.

La recaudación del arbitrio sobre artículos de comer, beber y arder, importó anteayer en Madrid 28,698 pesetas, 94 céntimos.

La Tesorería Central de la Hacienda pública satisfará el día 20 del corriente el cupon vencido en 30 de Junio último, cuyas carpetas se hallan señaladas con los números 871 á 900; así como los bonos del Tesoro amortizados en 27 de Diciembre de 1871, facturas número de sorteo 583.

La Tesorería de la Dirección general de la Duda pública satisfará el día 20 del mes actual las facturas de cupones del 3 por 100 consolidado pertenecientes al semestre de 1.º de Enero de 1872, desde el número 4,593 á 7,786, y las anteriores á este semestre presentadas hasta el 23 de Junio de 1872.

La dirección general de la Caja de Depósitos ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el día 20 del corriente: Intereses de depósitos en efectos públicos, primer semestre de 1872, núm. 93 de sorteo, carpetas núm. 501 á 110 «señalamiento.

Intereses de resguardos al portador, primer semestre de 1872, carpetas señaladas con los números 2,001 á 2,100. Amortización de resguardos al portador, bolsa de 7 de sorteo, carpeta núm. 248 de señalamiento.

En la calle de la Salud, donde vive el señor Figueras, se ha fijado en las esquinas el siguiente cartel: «Calle del Presidente de la República.»

El nombre de ayuntamiento de Cádiz ha puesto el cambio de plaza de Castellar á la de la Candelaria, en una de cuyas casas vivió en sus primeros años el actual ministro de Estado.

El sistema de policía que se ha establecido en las calles de Madrid es intolerable. Dos días primaverales hemos tenido, en que la gente, ávida de respirar otra atmósfera más sana que la que ofrece el recinto de la población, ha invadido las calles para dirigirse á los paseos. Pues bien; á esas mismas horas, la Puerta del Sol y calles más céntricas estaban invadidas por los barrenderos, que, sobre levantar masas de polvo, ponían á los transeúntes como si se hubieran roto volando en los escombros de un derrubio. En el paseo de la Fuente Castellana, no solo existen grandes hachas que cada día dificultan más el tránsito de los carruajes, sino que también se levantan nubes de polvo, como si estuviéramos en el desierto de Sahara.

Parece que la Armería Real, cuya inspección ha estado hasta aquí á cargo de los empleados de palacio, pasará á poder del cuerpo de artillería.

chiveros bibliotecarios y anticuarios. Algo de esto se pretendió resolver á raíz de la revolución de Setiembre, pues museos tan ricos en objetos como la Armería, deben estar guardados por individuos de un cuerpo facultativo, cuyos conocimientos especiales y responsabilidad cierta ofrecen la necesaria garantía de conservación y aumento posible en curiosidades.

Varios individuos de la grandeza han sumrido en sus carruajes y en los trajes de sus servidores, la corona que servía de distintivo á sus títulos nobiliarios.

Quizá esta reforma nazca de la creencia de que no han de pasar muchos días sin que un decreto los suprima, toda vez que el programa republicano no reconoce distinciones, siguiendo su conocido lema de libertad, igualdad y fraternidad.

Una carta de Roma que publica el Diario de Barcelona, contiene las siguientes curiosas noticias sobre el naufragio del Northfleet, de que tienen noticia nuestros lectores.

«El sentimiento público se preocupa todavía de la gran catástrofe del Northfleet, habiendo visto ya la luz la instrucción formada por el magistrado sobre las circunstancias que acompañaron á este espantoso naufragio.

Aparece de la información que el buque, que debía partir al día siguiente para la Australia, para facilitar su salida se había alejado considerablemente del puerto de Douvres, aunque estando dos leguas inglesas distante de los parajes por donde pasan los vapores. A las doce de la noche, y en medio de la más terrible oscuridad, no viéndose nada, sin duda por la niebla, ni á la distancia de una vara, recibió el choque violento del otro buque, que á pesar de los gritos de la tripulación, que en el acto se sintió perdida, no quiso ó no pudo detenerse para recoger á los que iban á ser naufragos. La catástrofe solo duró veinticinco minutos, desde el instante del choque hasta el momento en que se abismó el buque.

Si la tripulación y los viajeros hubieran guardado algo de la sangre fría y valor sereno del capitán, casi todos se habrían salvado en las seis lanchas que llevaba el buque, y de las cuales solo una ó dos pudieron emplearse. Las embarcaciones más inmediatas, que vieron los fuegos y señales de auxilio que hacia el buque naufrago, no tuvieron tiempo de llegar al sitio de la catástrofe antes de que el buque se hundiese, y privadas de repente de las luces y claridad que aquel despedía, tuvieron que detener su movimiento por no chocar con la embarcación perdida y por no hacer daño á los que exhalando gritos de desesperación luchaban con las olas. Algunos de estos fueron salvados por el lugre Mary y las pequeñas embarcaciones Princesa y Ciudad de Londres. También estas embarcaciones recogieron á los treinta que se habían salvado en una de las lanchas.»

PARTE RELIGIOSA. SANTOS DE HOY. San Gabino, presbítero y mártir, y San Alvaro de Córdoba.

SANTOS DE MAÑANA. San Leon y San Eleuterio, Obispos, y San Nemesio, mártir.

CULTOS. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Luis, donde por la mañana habrá Misa mayor, y por la tarde proces y reserva.

En San Ginés, San Pedro, San Andrés y en San Isidro, habrá Misa mayor para la renovación de Sagradas Formas.

IMPRENTA DE D. ROQUE LABAJOS, á cargo del mismo. Calle de Pelayo, núm. 34.

SECCION DE ANUNCIOS.

EXAMEN CRITICO DEL GOBIERNO REPRESENTATIVO EN LA SOCIEDAD MODERNA, POR EL REVERENDO PADRE LUIS TAPARELLI, DE LA COMPANIA DE JESUS. TOMO PRIMERO. Introducción. El principio heterodoxo. El sufragio universal. Posesión de la autoridad. Emancipación de los pueblos adultos. TOMO SEGUNDO. La nación á la moderna. Poder legislativo.—Poder ejecutivo. La administración en sus teorías. La administración en la práctica. Dos tomos de cerca de 600 págs. cada uno. Véndese en la administración de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL. Precio 28 rs. en Madrid, y 32 en provincias, franco de porte.

A los que tienen la desgracia de NEGAR LO SOBRENATURAL, les rogamos que lean atentamente la obra intitulada NUESTRA SEÑORA DE LOURDES, escrita en francés por Enrique Laserre, y traducida al castellano por D. Francisco Melgar. Este libro es la historia interesantísima, admirablemente escrita y RACIONALMENTE COMPROBADA de las repetidas apariciones de la SANTISIMA VIRGEN en 1858 á una pobre niña de Lourdes, pueblecito francés á la falda de los Bajos Pirineos, y de las curas sobrenaturales verificadas por intercesión de la Madre de Dios con el agua que brotó misteriosamente en el lugar mismo de la aparición y que todavía no ha dejado de manar. Es obra muy divulgada en Francia, donde hay apenas una familia católica que no la tenga, y cuenta en aquel país y en otros del extranjero numerosas ediciones. La española que ofrecemos al público consta de dos tomos de unas 300 páginas cada uno, y ambos se venden al ínfimo precio de 40 reales en Madrid y 42 en provincias, á donde se enviarán por el correo franco de porte. Único punto de venta, administración de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, calle de Pelayo, números 38 y 40, cuarto principal, Madrid.

LA BANDERA CARLISTA EN 1871. Terminada esta publicación, que contiene la historia del partido legitimista español desde Julio de 1868 hasta el ministerio Ruiz Zorrilla, es de suma utilidad, no solo por la doctrina que encierra, sino porque en ella, además de las biografías y retratos de los actuales senadores y diputados carlistas, se hallan todos los documentos importantes, todos los datos que más interesan al partido; se halla una reseña de los folletos que han visto la luz en los tres últimos años; y se publican las listas de la mayor parte de las juntas católico-monárquicas establecidas en España. La obra consta de un grueso volumen dividido en dos partes: la histórica tiene 648 páginas, la biográfica 320, y está adornada además con 80 retratos en litografía. Su precio es de 40 rs. Historia de D. Ramon Cabrera, tercera edición, aumentada con los últimos acontecimientos, dos tomos. 40 rs. Vida de Santa Teresa de Jesús, escrita por ella misma. 40 Obras selectas de Fray Luis de León. 40 Teatro selecto de D. Juan Ruiz de Alarcón. 40 Se halla de venta en las librerías de Madrid, Olamendi, Tejado y D. Leocadio Lopez, y en casa de nuestros corresponsales de provincias, ó en esta administración, R. Labajos, Cabeza, 27, Madrid, remitiendo su importe en libranzas ó sellos.

LEY DE ENJUICIAMIENTO CRIMINAL RESTABLECIENDO EL JURADO. EDICION DE BOLSILLO. Se vende encuadernado en rústica á 6 reales, y encartonado en lustré á 8 reales, franco el porte, en casa de D. Roque Labajos, Cabeza, 27, Madrid, en la administración de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL y en todas las principales librerías, remitiendo su importe en libranzas ó letras de fácil cobro.

ACEITE DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO DE HOGG. FARMACIA 2 RUE CASTIGLIONE PARIS. Depósitos en Madrid: Farmacias de Simon, Moreno Miguel, Escolar, Sanchez Ocaña Ortega, Just. La Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, sirvapedidos.

EL DESPOTISMO EN LA DEMOCRACIA O LA POLITICA DE MAQUIAVELO EN EL SIGLO XIX. El 60 por 100 de rebaja á los señores suscritores de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL que deseen adquirir esta interesante obra, recientemente dada á luz al precio de 20 reales. A los suscritores de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL solo costará este libro, encuadernado en rústica, y franco de porte, OCHO REALES en toda España, mediante el anticipo de esta cantidad en libranza ó letra de fácil cobro. Forma un tomo de 330 páginas, en 4.º mayor, y elegantemente impreso. Los pedidos se dirigirán al señor administrador de este periódico, Pelayo, 38 y 40, á las librerías de Olamendi, D. Leocadio Lopez, Aguado y Tejado, y en casa de D. Roque Labajos, Cabeza, 27, Madrid.

PASTILLAS PECTORALES DE KEATING. Remedio universal y el más apreciado del público: más de cincuenta años de constante éxito, en Europa, China é India. Cura la tos, asma y afeciones de la garganta y del pecho: agradable y eficaz: no tiene ni ópio ni otro producto deletéreo, y pueden tomarlo las personas delicadas. Véndese en cajas de cartón y de hoja de lata de varios tamaños. Precios, 48 y 8 rs.—LONDRES, T. Keating, 79, Saint Paul's Church Yard.—MADRID, Agencia franco-española, Sordo, 31.—Por mayor, Sres. Moreno Miguel, Escolar, Ocaña y Ortega.

Enfermedades curadas; Dr. CH. ALBERT. Curación radical, pronta y segura por el VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empiemas, vicios de la sangre, debilidad. BOLOS DE ARMENIA: pérdidas, colores pálidos, flujos antiguos ó recientes, etc. Depósito en todas las farmacias y instrucción gratis. París, rue Montorgueil, 49. Depósito por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, señores Borrell, M. Miguel, Escolar, Sanchez Ocaña y Ortega.

BELLEZA DE LA BOCA DE LOS DIENTES Y DE LAS ENCÍAS. El elixir, los polvos y la opiata dentíficos de DETHAN, están dotados de un perfume y de un sabor exquisitos, destruyen las inflamaciones de la boca, dan al aliento un olor agradable y á los labios un color vivo y hermoso, fortalecen las encías, ponen los dientes blanco y sólidos, curan las caries y los dolores.—En París, DETHAN, faubourg Saint-Denis, 90.—En Madrid, Agencia franco-española Sordo, 31.—Por menor: J. Simon, Borrell hermanos, Moreno Miguel, farmacéuticos; 22, perfumerías Carrera de San Gerónimo, y Cármen, 4.

CONFERENCIAS PRONUNCIADAS EN LA CATEDRAL DE PARIS POR EL R. P. FELIX EN 1864. Materias de que tratan.—Conferencia I: La crítica nueva ante la ciencia y el cristianismo.—II: El reino de Jesucristo Dios, y la crítica anti-cristiana.—III: Jesucristo reformador y la crítica anti-cristiana.—IV: El milagro y la crítica nueva.—V: Los milagros de Jesucristo y la crítica anti-cristiana.—VI: El Cristo de la nueva crítica ante la historia y el progreso. Estas Conferencias de 1864 forman un folleto de 164 páginas y se venden 4 rs. en Madrid y 5 en provincias en la administración de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, Pelayo, 38 y 40.

AGUA DENTIFRICA ANATHERINA DEL DOCTOR J. G. POPP, MEDICO-DENTISTA DE LA CORTE IMPERIAL Y REAL DE AUSTRIA EN VIENA. Patente de invención en Inglaterra, América y Austria. Cura instantánea y radicalmente los más fuertes dolores de muelas y limpia la dentadura con perfección, aun en el caso de haber empezado á ser atacada por el tartaro. Restituye á los dientes su color natural, blanquea el esmalte, impide la corrupción de las encías y calma positivamente los dolores que provienen de los dientes ó muelas agudas ó carreados; purifica el aliento; cura los dolores reumáticos de la boca; fortalece en las encías los dientes flojos, é impide que sangren al menor contacto del cepillo. Precio del boteco, 44 rs. Se vende por mayor: Agencia franco-española, Sordo, 34, Madrid, la cual sirve los pedidos. Por menor, MADRID: Farmacia de los Sres. Borrell hermanos, Moreno Miguel, Ocaña, Escolar, Ortega, perfumerías de Morales, Frera, Martínez y Pascual García.—Barcelona, Borrell; Antonio Torres.—En las demás provincias los depositarios de la agencia franco-española.

CANTO LLANO UNIVERSAL. Esta obra magna que tanta aceptación ha merecido del público inteligente, se halla de venta en Madrid, librerías de Aguado y Olamendi. Semana Santa, encuadernada en pasta fina, 48 rs. y en provincias, 44 reales. Sección completa de Misas, Vísperas y Laudes en seis tomos, 200 rs. y en provincias 220 rs.—Método 6 rs. y en provincias 8 reales.

CONFERENCIAS PRONUNCIADAS POR EL R. P. FELIX EN LA CATEDRAL DE PARIS EN 1866. Materias de que tratan.—Conferencia I: La economía anti-cristiana con relación á hombre.—II: La economía anti-cristiana con relación á la familia.—III: La economía anti-cristiana y el pauperismo.—IV: El cristianismo y el pauperismo.—V: El trabajo cristiano con relación á la economía. Estas conferencias de 1866 forman un folleto de 456 páginas y está de venta en la administración de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, Pelayo, 38 y 40, á 4 rs. en Madrid y 5 en provincias.